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為了落實特首普選，各方人士都在出謀獻

策。有人提出，為了爭取立法會的三分之二議

員支持2017年特首普選方案，特區政府可以考

慮承諾2022年特首選舉辦法可以修改。雖然說

特首普選制度長遠有不斷優化的空間，但特首

普選制度確立之後確有必要保持基本穩定。從

政制發展的過程來看，落實特首普選已經是一

個重大改變。按照基本法規定的實際情況和循

序漸進兩大原則，2017年落實普選後，2022年

政制應以穩定為先，不應該也不可能再有大的

改變。

香港特首普選問題，已經爭論了將近30年的

時間。人大「8．31決定」一錘定音，對香港

普選具有立牌指路、定分止爭、扶正祛邪的重

大意義。人大決定符合香港整體和長遠利益，

根據人大決定制定的普選方案，落實後需保持

穩定，不需要也不應該大變。如果2022年政制

要改變，將再起爭論，社會將再次陷入內耗和

紛爭，香港根本承受不起。

任何國家或地區的政制發生重大變革之後，

都需要保持穩定。這是一條普遍性的規律。例

如，美國「選舉人團」和參議員的選舉制度，

即使有關選舉不斷出現問題和波折，長期以來

都存在要求改變的爭議，但都沒有改變。同

樣，香港落實普選後的政制也必須保持穩定

性。人大「8．31決定」的全名是《全國人民

代表大會常務委員會關於香港特別行政區行政

長官普選問題和 2016 年立法會產生辦法的決

定》，人大決定並無寫明是「2017年」的行政

長官普選問題，這是因為決定並非限定只用於

2017 年，而是從 2017 年起，以後的選舉都要

按這個決定辦事。所謂若2017年落實特首普選

要以2022年政制大改變為條件的說法，顯然不

符合人大「8．31決定」的精神。

再說，要求政府在政改方案中要列明2022年

特首選舉辦法可以修改的說法，也違反常識。

首先，現屆政府不能代下屆政府承諾2022年的

政制將作出改變。其次，未來的政制改變須按

照「五步曲」行事，不可能由現在的特區政府

自行作出決定。正如政務司司長林鄭月娥強

調，要在當下要求政府就政制未來的路向給出

確切的講法，是強人所難。當然，林鄭月娥也

指出，落實2017年行政長官普選後，選舉制度

仍可按既定機制逐步改善，但這是指普選制度

長遠的改善與優化，而非指2022年特首選舉辦

法會作出大的改變。

落實普選後 港政制須保持穩定性
美國聯儲局前日議息會後的聲明表示，將在

貨幣政策正常化上「保持耐心」，暗示不會於

6月前的兩次會議加息。事實上，近期美國經

濟穩定擴張，已經擺脫了金融海嘯的陰霾。如

果一個經濟體在保持穩定增長的同時，息率卻

長期維持低水，不但會衍生經濟泡沫，更會因

流動性氾濫而出現眾多後遺症。美聯儲表示不

會在6月前加息，不代表美國當下的低息環境

會長此下去。美國已具備加息條件，美聯儲很

大機會在今年內開始加息周期，隨時會對本港

居高不下的樓市造成衝擊。當局應該早作籌

謀，置業者也應審慎行事，免招損失。

美國聯儲局議息聲明表示在短期內未有加

息的打算，主要原因不在於美國經濟，而在

於外圍形勢。國際油價從2014年6月每桶108

美元急跌至近期的每桶 50 美元，創下 5 年新

低，油價急跌等於是一次變相的量化寬鬆，

大大壓抑各國的通脹。另一方面，歐洲各國

的復甦進度仍然緩慢，在削債減赤與刺激經

濟之間至今都未能取得平衡。雪上加霜的

是，歐洲更面對沉重的通縮壓力，如果任由

通縮擴大，勢將重創各國的復甦勢頭。早前

一向嚴守貨幣紀律的歐央行推出大規模的量

寬計劃，正是通過向市場挹注海量流動性，

刺激歐洲經濟擺脫通縮。環球經濟形勢風起

雲湧，導致近日歐元暴跌、美元走強。在這

種情況下，美聯儲在加息上自然要更加謹

慎。

不過，議息聲明表明在貨幣政策正常化上

「保持耐心」，意思是美聯儲並沒有改變原來

的加息步伐，而是因應最新形勢「耐心」地等

待最佳時機，正是為開始加息鋪路。其實，美

國目前已經具備加息的一切條件，包括經濟持

續穩定增長，失業率跌至近年新低。如果美國

繼續保持不合理的零息環境，不但會加劇貨幣

市場的扭曲，更會再一次催谷經濟泡沫，等於

是為經濟震盪埋下新的計時炸彈。因此，美聯

儲加息的決心不容置疑，相信如果外圍經濟形

勢沒有再出現大變化，美聯儲在6月後啟動加

息的機會極大。對香港而言，美國加息將會令

本港息口同步回升，過去推動樓市飆升的主要

因素將會逆轉。在目前樓市屢創新高的形勢

下，樓市風險已經不斷加大，當局應密切監

察，研究進一步收緊按揭，及早加建金融防火

牆，以免加息衝擊本港樓市及實體經濟。

（相關新聞刊A6版）

美國低息環境不可能持續
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團結基金研政改供社會參考
辨「真假普選」比較外國制度 料立會表決前出爐

香港文匯報訊（記者 李自明）由全國政

協副主席、前特區行政長官董建華牽頭的

「團結香港基金」昨日舉行第三次會議。基

金會副總幹事李浩然會後表示，他們會深入

研究香港的政改問題，包括何謂「『真』、

『假』普選」，和比較外國的初選和「篩

選」制度等，估計可於立法會表決政改方案

前發表研究成果。

「團結香港基金」昨日在灣仔一間酒店舉行第
三次會議。基金會主席董建華，名譽顧問

楊鐵樑，前財政司司長梁錦松，前積金局主席李業
廣，及郭琳廣、李澤楷、盛智文、陳振彬、林建岳和
盧寵茂等80名顧問代表出席。據悉，在基金會86名顧
問中，只有數人昨日因事告假，未有到場。

李浩然：非流於口號式論述
「團結香港基金」副總幹事李浩然在會後透露，基
金會是次會議主要討論到香港的未來，包括經濟及社
會等範疇，只屬初步階段。針對特區政府正開展第二
階段政改諮詢，他表示，基金會暫時沒有特定的建議
方案提供給特區政府，但他們期望可以深入研究政改
問題，而非流於口號式論述，或簡單提出一些普選方
案。
他續說，基金會將研究香港社會正在討論的話題，
包括何謂「『真』、『假』普選」，和比較外國的初
選和「篩選」制度等，估計在立法會表決政改方案
前，基金會將會發表研究成果。

盛智文：否決政改虧欠港人
參與會議的前海洋公園主席盛智文在會後表示，會
上未有具體討論解決政改問題的建議，但大家都認
同，一旦政改方案不獲立法會通過，將會阻礙香港的
發展。他認為，2017年落實普選很重要，並相信民意
可以改變立法會議員的想法，希望反對派立法會議員
聽從民意，回心轉意。
盛智文續說，自己理解香港反對派對「真普選」有
他們的看法，但強調每個國家及地區都有不同的普選
制度，「若錯失機會，（反對派）是虧欠了港人，
『泛民』要對此上負責。同時，要看如何與內地有更
緊密關係，我們是中國的一部分，重要的是讓中國
（中央政府）相信香港（特區），香港（特區）也相
信中國（中央政府）。」

狄志遠：失普選社會更撕裂
另一顧問、民主黨成員狄志遠表示，大家在是次會
議上，就香港政改問題及青年人問題交流意見。大部
分與會者都認為，如果政改不獲立法會通過，後果嚴
重，對香港社會影響深遠，包括會進一步撕裂社會，
對特區政府施政造成困難，但大家未有具體討論如何
令政改方案通過，或令反對派回心轉意的具體建議。
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組研究團隊獻策施政

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政制
及內地事務局局長譚志源昨日表示，
特區政府可考慮說明落實2017年特首
普選後，未來的選舉制度仍可優化。
香港社會各界人士昨日指出，特區政
府已向反對派釋出善意，表明普選制
度在2017年之後仍可完善，希望反對
派把握機會，勿令廣大市民失落普
選。

盧文端：拒「收貨」成歷史罪人
全國工商聯副主席、全國政協外事

委員會副主任盧文端昨日指出，特區政
府清晰回應了反對派的訴求，釋出善
意，倘反對派仍然拒絕「收貨」，只會
令廣大市民失落普選，成為歷史罪人。
他強調，政制發展不能一步到位，

希望香港社會先落實一人一票普選特
首。

譚耀宗：先行一步再諗未來
民建聯主席譚耀宗昨日在電台節目

表示，如果2017年能落實普選特首，
選舉在質與量都有很大變化：由500萬
選民選出特首，總比由1,200人選出
好。他認為，現在應該先「行出一
步 」，再思考未來如何進一步優化政
制。民建聯不反對特區政府以「白紙黑
字」方式，承諾將來可優化普選制度。

狄志遠抨鴿黨：
不肯接受批評
香港文匯報訊（記者 李自明）「香

港政改關注組」成員、民主黨創黨會
員狄志遠日前指，全國人大常委會決
定是國家管治權的體現，港人不應再
幻想可動搖人大框架，又指民調反映
香港市民支持先通過政改，希望反對
派正視民意，但民主黨隨即發表聲明
批評狄志遠的言論。狄志遠昨日質
疑，「民主黨鍾意批評人，點解唔接
受批評？」
狄志遠日前在接受電台訪問時透

露，中央政策組上星期集體訪京，與
全國港澳研究會商討香港政改發展。
他期望香港反對派能夠「兩條腿走
路」：抗爭也要溝通商討。他舉民主
黨為例，指「民主黨的溝通傾向政治
姿勢」，希望「大家應聚焦討論選舉
民主化及『袋住先』前景。不達致最
高理想就不接受，是不切實際的抗爭
心態」。
不過，民主黨同日發表聲明，稱狄

志遠的言論完全不代表該黨的立場和
看法，該黨對其言論「深感遺憾」，
「民主黨由始至終，要求全國人大常
委會撤回於8月31日作出就香港政改
的決定，重啟『政改五步曲』。……
若中央政府一意孤行，堅持現有政改
方案，民主黨全數立法會議員必定會
在政改方案上投反對票。」
狄志遠昨日在參與「團結香港基

金」第三次會議後，被問及有關問題
時表示，民主黨應該要容許黨員有言
論空間，集思廣益解決問題，「民主
黨鍾意批評人，點解唔接受批評？」

香港文匯報訊（記者 鍾立）反對派組織民陣申請於
即將來臨的周日，舉行以要求「撤回人大8．31決定」
和否決政改方案為名的遊行，獲警方發出不反對通知
書，但警方因應早前反對派的違法「佔領」行動，要
求民陣安排100名糾察維持秩序，民陣提出上訴。公眾
集會及遊行上訴委員會昨日裁定，警方要求民陣安排
100名糾察的條款合理。警方歡迎裁決，並希望民陣遵
守不反對通知書條款。
就警方針對周日舉行的遊行發出的不反對通知書，民陣
昨日向公眾集會及遊行上訴委員會提出上訴。在聆訊前，
民陣與警方代表律師閉門商討逾一小時，達成共識修改部
分細節字眼。但民陣拒絕接受警方在不反對通知書中，要
求他們在遊行期間安排100名糾察維持秩序的條款。

崇光百貨外禁插隊條款維持
委員會主席阮雲道認為，民陣申請的遊行人數達到5

萬人，即每名糾察要監察500人，故警方的要求合理。
至於警方在不反對通知書中，不容許示威者在銅鑼灣
崇光百貨外馬路插隊加入遊行隊伍的條款，委員會駁
回了民陣的上訴，條款維持有效。
就不反對通知書要求民陣在遊行期間，協助警方阻

止沒有牌照的籌款活動或街站，阮雲道指，委員會一
致同意，警方無權要求民陣安排糾察「協助」執法，
主辦單位只能「呼籲」，否則在法律上站不住腳，故
裁定警方須將不反對通知書上「需盡力協助」執法的
字眼改為「呼籲」。

警方：保障公眾恰當
警務處港島總區總部高級警司陳永淵歡迎裁決，特

別是維持糾察人數的要求。他引述委員會指，警方在
維護公眾安全前提下加入附加條件，做法是恰當的，
並強調警方絕對尊重遊行示威權利，懇請民陣或參與
遊行者遵守不反對通知書條款，在和平有序下進行活
動，不要違反相關的規定。
民陣召集人陳倩瑩稱裁決「可以接受」，但對維持

100名糾察的裁決感到遺憾。她指，「佔領」期間的經
驗，糾察維持秩序、協助制服疑犯時反而被警方「秋
後算賬」，以公眾地方打架罪名拘捕，故難以招募糾
察，而民陣目前只找到60人。
她續稱，民陣擔心當日糾察不足，未知警方當日會否
逐一點算糾察的人數，更難估計警方會否以違反不反對
通知書為由檢控主辦單位負責人。不過，即使違反不反
對通知書須負刑事責任，民陣也不會取消遊行。

民陣遊行拒組百糾察敗訴

香港文匯報訊（記者 李自明）「團結香港基金」
計劃招聘6名至8名包括經濟和社會方面的受薪研究
員，就房屋、醫療、政制等香港熱門議題進行研究，
希望令香港長遠可以更好。
「團結香港基金」副總幹事李浩然昨日在基金會第三次
會議後透露，基金會計劃招聘6名至8名包括經濟和社會
方面的受薪研究員，組成研究團隊，就房屋、醫療、政制

等香港熱門議題進行研究，希望令香港長遠可以更好。
他指出，只要與基金會理念一致，有才幹和關心香
港社會，和在政策研究工作方面有經驗，無論反對派
或建制派中人，基金會都歡迎他們加入。
另外，李浩然透露，基金會將於下月2日會舉行
「馬雲和青年人有約」活動，屆時基金會顧問會再度
齊齊參與。

■「團結香港基金」昨於灣仔某酒店舉行第三次會議，董建華等均有出席。 梁祖彝攝

■基金會將深入研究香港的政改問題，預計可於立法會表決政改方案前發表研究成果。圖為去年基金會舉行成立
典禮。 資料圖片


